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新华社青岛9月15日电 我国
9 月 15 日上午在黄海海域成功发射

“吉林一号”高分 03-1 组卫星。这
是我国第二次成功完成海上发射
任务，标志着中国航天已经具备稳
定高效的海上发射能力。

当日的黄海海域天高云淡、碧
波千里，长征十一号海射运载火箭
立于海天之间，直指苍穹。9 时 23
分，伴随着一声轰鸣，箭体缓缓升
起。12 分钟后，卫星准确进入预定
轨道，海上发射任务圆满成功。

这次发射任务由太原卫星发
射中心具体组织实施。该中心主
任李宗利说，此次海上发射是利用
我国充足的大型船舶、海上平台、
港口资源和固体火箭成熟技术，构
建海上发射系统的有效尝试，将为
中国航天提供更多发射区域、更高
高射效能、更强安全性和灵活性。

为圆满完成这次海上发射任
务，太原卫星发射中心在组织模式
上大力创新，将模块化理论用于组
织形态建设，将测试、发射、测控等
系统科学地划分模块，链入数字化
指 挥 系 统 ，并 依 托 数 字 化 指 挥 系
统，针对任务需求进行模块组合，
实现由大而全的系统保障向小而
精的模块化保障过渡，大大简化了
组织模式，减少了中间环节。

一体化指挥决策系统首次在
海上发射运用，是这次任务的一大
亮点。太原卫星发射中心研发的
这套指挥系统不仅核心硬件、操作
系统、数据库管理系统和应用软件
实现自主可控，而且根据指挥需求
量身打造了智能化辅助决策、自动
化 指 挥 测 试 发 射 、可 视 化 信 息 显
示、集成化运维管理、人性化辅助
操作等功能，实现了核心部件国产
化与设备性能提升“双丰收”。

这次海上发射任务中，在测控
系统上实现了以陆地和远洋测控
系统为主向以天基测控系统为主
的转变。据介绍，与陆地和远洋测
控系统相比，天基测控系统无须大
量建设各种基站，具有覆盖广、实
时性好、效率高等显著特点，使测
控系统所需人员大幅减少。

“不足百人就完成这次海上发
射任务，标志着我国航天发射效率
取得新突破。这正是得益于组织
模式的不断创新和天基测控系统
的运用。”海上发射任务指挥长杨
晓论说。

中国航天具备稳定高效海上发射能力

新华社青岛9月15日电 9 月 15 日，
我国在黄海海域用长征十一号海射运载
火箭，采取“一箭九星”方式将“吉林一号”
高分 03-1 组卫星送入预定轨道，发射获
得圆满成功。

记者从长十一火箭研制单位——中
国航天科技集团有限公司一院了解到，此
次任务是长十一火箭连续 10 次高精度入
轨、零窗口准时发射，是长十一火箭执行
的第二次海上发射任务，也是第一次海上
商业化应用发射。

“此次发射任务进一步优化了海上发
射技术流程，提升了海上发射技术的安全
性和可靠性，为未来实现海上发射常态
化、高频次奠定了基础。”长十一火箭副总
指挥金鑫说。

此次发射与上一次海上发射有何不
同？长十一火箭总设计师彭昆雅说，执行
此次任务的火箭直接在东方航天港完成
总装测试和星箭对接后，用船从港口运输
至黄海预定海域实施发射，减少了分解和

总装次数，以及长距离铁路运输环节，首
次实现火箭总装测试发射一体化，提升了
发射效率。

“一箭多星”是长十一火箭的独门秘
技，在每次发射中都使用了这项技能。自
2015 年首飞以来，长十一火箭已成功将
51颗卫星送入预定轨道。

为满足日益增长的小卫星发射需求，
航天科技集团一院推出了“太空班车”“太
空专车”和“太空顺风车”等多样化快捷服
务。

此次任务中，火箭研制队伍为满足用
户一次发射九颗卫星、实现轨道面部署的
要求，充分发挥长十一火箭最大运载能力，
与卫星厂商一体化协同设计，实现了从最
多发射 7颗卫星到发射 9颗卫星的转变。

此次发射的“吉林一号”高分 03-1 组
卫星由长光卫星技术有限公司研制，其中
包括“哔哩哔哩视频卫星”“‘央视频号’卫
星”在内的 3 颗视频成像模式卫星和 6 颗
推扫成像模式卫星，主要用于获取高分辨

率可见光推扫影像和视频影像，将为我国
国土资源普查、城市规划、灾害监测等提
供遥感服务。

同时，“哔哩哔哩视频卫星”还将用于
互联网科普传播。哔哩哔哩副董事长兼
COO 李旎表示，“哔哩哔哩视频卫星”就
像从太空看世界的“眼睛”，会在距地面
535 公里的太阳同步轨道俯视地球、观测
天体。B 站希望通过这颗卫星鼓励年青
一代保持好奇心，不断探索。卫星所获的
海量遥感视频、图片数据将被制作成科普
视频，定期在 B 站更新。

长十一火箭还是我国唯一一款陆海
通用发射的固体运载火箭，可以使用三种
发射模式执行任务，充分体现了灵活机动
的优势。

“长十一火箭具备小时级发射、适应
复杂发射环境、基于民用船舶实现海上发
射等特点。截至目前，该火箭已在西昌、
酒泉、海上进行过发射，具备很强的适应
性。”长十一火箭总指挥李同玉介绍。

9月15日9时23分，我国在黄海海域用长征十一号海射运载火箭，采取“一箭九星”方式将“吉林一号”高分03-1组卫星送入预定
轨道，发射获得圆满成功。 新华社发

长征十一号海射运载火箭成功实现我国首次海上商业化应用发射

■相关新闻

本报讯（记者 张铮 通讯员 王菲）
说到更换行道树，或许大家最关注的是
原来的行道树去哪儿？更换成哪种行道
树？9月 15日，在市区毓秀路不少小区大
门口张贴的毓秀路更换行道树征求市民
意见的公示，成了大家议论的焦点。

300多株柳树要“下岗”
当日上午，记者从市园林绿化管理

处了解到，毓秀路莲城大道至许扶运河
段的行道树要更换。

“现在，毓秀路上的柳树已经有 30
多年树龄，不少柳树的树干出现了中空
现象，遇到大风等恶劣天气，存在安全
隐患。”市园林绿化管理处技术指导科
科长毕丽华说，他们组织技术人员对该
路 段 的 柳 树 进 行 移 植 前 的 甄 别 ，发 现
317 株柳树存在老化、病虫害严重等情
况，需要清除。剩余的树形、长势较好，

移栽后能确保成活的 17 株柳树将统一
移栽到清潩河游园。

毓秀路上的行道树要更换成啥树
种？毕丽华说，经过园林专家多方论证，
最终决定更换成速生法桐。

“ 我 们 这 次 选 取 的 速 生 法 桐 树 形
好，后期经过园林工人修剪，三四年就
能形成林荫路。”毕丽华说，速生法桐有

“行道树之王”之称。它的“颜值”比较
高，雄伟端正，树冠较大，树荫会越来越
大，遮阴效果显著。

首次公开征求意见
“ 毓 秀 路 的 行 道 树 更 换 成 速 生 法

桐，我举双手赞同。这次更换的速生法
桐会飘絮吗？”市民周伟说，毓秀路上的
柳 树 每 年 都 飘 絮 ，园 林 绿 化 管 理 部 门
每年都治理，但不能根治。法桐每年到
春季也会飘絮。

毕丽华说，法桐作为行道树，最大
的缺点就是成年的植株会大量开花、结
果，在每年春季、夏季形成大量的花粉，
上 年 的 球 果 开 裂 会 产 生 大 量 的 果 毛 。
在毓秀路更换的是速生法桐，这种树不
仅生长速度快、成荫快，而且属于改良
品种，毛絮少。

更换行道树走法律程序，征求市民
的意见，在许昌尚属首次。今年 3 月，
我 市 实 施 了《许 昌 市 城 市 绿 化 条 例》。
该条例第二十三条规定，“更换城市主
次干道行道树种”应提出实施方案，组
织专家论证，征求社会公众意见，提请
市、县（市、区）人民政府常务会议审议
通过，并报同级人民代表大会常务委员
会备案。

行道树多样化，景观各不同
“毓秀路更换行道树的工程量比较

大 ，情 况 比 较 复 杂 ，估 计 年 底 前 能 完
工。”毕丽华说，工程开始后，他们在保
证交通畅通的前提下分时分段施工，将
现有间隔 5 米的树穴封闭回填，并铺设
透水砖。

同时，按照施工图纸重新定位树穴
（间距 7 米），破除硬化路面，铺设花岗
岩树穴石等。

据市园林绿化管理局统计，目前许
昌市区共有绿化树种 160 余种，珍稀树
种共有 40 余种。“近几年，市区增添了不
少新树种，如香樟、杜仲、七叶树、三角
枫、五角枫、鹅掌楸、重阳木等，是为了
使绿化树种具有多样性。”毕丽华说，市
区街道两边的“新面孔”越来越多。

行道树的种类越来越多，对我市的
绿化是一种有益的补充。每个树种都有
自己的特色，在不同的季节形成不同的
景观。

毓秀路的行道树换成速生法桐，您同意吗？


